

# Actualidad



Un factor determinante para el desempeño de la industria metal-mecánica y naval es el desarrollo de capacidades técnicas”

RICARDO MILLÁN, director ejecutivo de Fomento Los Ríos.

**E**NTREVISTA. RICARDO LAGOS, EX PRESIDENTE DE CHILE:

## “Se descentraliza porque hay capacidad de autogobierno en las regiones”

Claudia Muñoz David  
claudia.muñoz@notimobiliarios.cl

En cuanto finalizaron las elecciones municipales, el ex Presidente de la República Ricardo Lagos comenzó a recorrer las regiones. Y lo está haciendo portando un rol en el que, asegura, anota todo. Aspira a ser Presidente otra vez, pero destaca que está consciente de que Chile ha cambiado y cada vez que puede lo reaffirma. Ese es el motivo de estos reencuentros con las regiones, elaborar un renovado plan. “Si no tienes una mirada larga sobre dónde quieres llegar, entonces no puedes definir lo que tienes que hacer en los próximos cuatro años. Pero es más fácil concordar miradas comunes a 20 años que a cuatro”, explica. Ayer llegó hasta la región de Los Ríos para reunirse con juntas de vecinos, dirigentes de campañas, grupos de científicos, políticos, de mujeres y de profesionales. Su llegada coincidió con la aprobación en la Cámara de Diputados de la reforma constitucional que permitirá la elección popular de los gobernadores regionales.

“¿Cree que la elección de un gobernador regional es una ventaja?”

“Si se va a tener a alguien como delegado del Presidente y a un gobernador elegido por sus pares, que es lo que corresponde, hay que dejar claro cuáles son las atribuciones de unos y otros.

La creación de un gobernador regional es una descentralización en la medida de que se transfieren potestades desde el gobierno central hasta el gobierno local. Además, cómo se explica responsablemente lo que significa transferir recursos, por ejemplo. Lo que quiero decir es que no todo podrá ser una obra nueva. Y hay otro tema más complejo que no he hablado. Las regiones están bien hechas? Las 13 regiones originales de la Constitución de Pinochet se hicieron con un criterio geopolítico. Ahora hay que pensar si las regiones deben ser hechas en función de ciertas identidades culturales o con una identidad socioeconómica similar. Lo que quiero expresar es que, cuando descentralizamos, habrá que ver si hay algunos emprendimientos que puedan abarcar a más de una región, porque eso también es importante para el desarrollo.

“¿Pero considera a la descentrali-



FOTOGRAFÍA: ALUMO GÓMEZ

PERMANECERÁ EN LA REGIÓN DE LOS RÍOS HASTA LAS 16 HORAS DE HOY. SU RECORRIDO FINALIZARÁ EN MÁFIL.

“Cuando descentralizamos, habrá que ver si hay algunos emprendimientos que puedan abarcar a más de una región. Eso es importante para el desarrollo”.

Si a mí me hubieran dicho que habría viñas en Chile más allá del Biobío nunca lo hubiese creído. No estaba en mi orden normal de las cosas. Pero con el cambio climático hay que pensar en cómo adaptarnos. Ese es un desafío nuevo para la ciencia, la tecnología, las universidades y los profesionales, que están en todas las regiones.

### UN MUNDO DIFERENTE

En el año 1999 el informe de Desarrollo Humano del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) indicaba que la mayor aspiración de los chilenos era lograr que el país se desarrollara económicamente. El resultado de ese mismo informe, actualizado para 2016, muestra que el sueño de los chilenos es vivir en un país más seguro.

“¿Qué lectura hace de esos resultados?”

“Hay un poquito de desarrollo económico, entonces eso ya no está en un primer lugar. Visite un sector poblacional en Arica, donde hay mucha violencia que a ratos da la impresión que es una situación sobrepasada. Un matrimonio joven salió a celebrar que él había conseguido trabajo, a la salida de la discoteca había un rífo y el matrimonio murió arrastrado por el auto de alguien que arrancaba. Ahí está el ejemplo del desarrollo en 99 y de la seguridad de hoy. En materia de seguridad el desafío es cómo reestablecer el Estado de Derecho, el fin de la puerta g-

rataría de una manera efectiva, cómo se establece un sistema carcelario en el que quienes delinquen por primera vez vayan a una cárcel en que sean todos delinquentes de primera vez. Habrá reclusos que no tienen remedio, pero hay otros que son distintos. Esto obliga a tener una política diferente, que tiene que ver con un país que está creciendo.

“¿Pero aún hay pobreza. Los Ríos está entre las regiones con más altos índices a pesar de que hay bajo desempleo.”

“Cuando hay pobreza absoluta la gente no es consciente de sus derechos. La creación del Chile Solidario consistió en trabajar con ellos, en entregarles herramientas porque los pobres de soledad a veces ni califican para un empleo. Lo único que yo sé decir es que aprendimos a denunciar la pobreza, pero es más fácil hacer eso que satisfacer las demandas de aquellos que dejaron atrás, que sienten que se pusieron de pie por sus méritos

### Cau Cau: “Cuesta imaginar cómo ocurrió”

“Aunque la construcción del puente Cau Cau no estuvo relacionada con su gobierno, el ex Presidente Ricardo Lagos aseguró: “Fui ministro de Obras Públicas y tengo un gran aprecio por la capacidad de nuestros funcionarios. Lo primero que me da es pena por esto que ocurrió y me cuesta imaginar cómo ocurrió una cosa así. Creo que hay que sincerar las cosas y los errores enfrentarlos. Habrá que salir adelante aunque sé que esto significa un tema de costos. Habrá que establecer las responsabilidades de por qué se cometió este tremendo error. Yo lo miro desde afuera y no tengo la información para opinar con mayor fundamento”.

### “Cuando hay cárcel nadie se autodenuncia”

En 2003, en el gobierno de Ricardo Lagos, fue creado el Tribunal de Defensa de Libre Competencia y reestructurada la Fiscalía Nacional Económica. “Todo esto para combatir la colusión, que esta semana involucró a dos empresas de pañales. Sobre este tema Ricardo Lagos destacó que “gracias al Tribunal estamos hablando de estos temas”. Sin embargo, indicó que hay que revisar las penas. “Cuando hay cárcel nadie se autodenuncia. En Europa, en general, no usan cárcel. En Estados Unidos sí y descubrir carteles ahí es casi imposible. Van más rápido en Europa. La experiencia dice que debería haber una sanción reactiva, porque si no, todos se van a autodenunciar después de que presenten las causas. Tiene que haber una sanción ejemplar y una pena duele cuando a una empresa la tiras a la quiebra. Lo que haría sería una sanción pecuniaria de tal envergadura que obligue a los dueños a pensarlos dos veces”, dijo. **CS**

desfilar a la plaza para exigir. Se está buscando cómo avanzar el siglo XXI y, aunque lo sepamos, vemos como serán las nuevas instituciones y como vamos a generar una capacidad de horizontalidad. El dirigente político tiene que estar dispuesto a eso. Lo que estamos en esto tenemos que entender que lo hacemos para servir al país y no para hacer cosas nosotros. Tenemos que volver a la austeridad.

“¿Cuáles cree que serán los nombres que aparecerán en el voto?”

“Bueno, el mío. Pero más que un presidente de advinanzas este país está maduro. Tenemos experiencia de cómo resolver y se estableció un sistema de primarias legislado. El 2 de 3 de mayo estarán claros los candidatos que irán a la primaria y estoy tranquilo. Con todos estos debates me incomodan, porque no tienen que ver con lo que la gente quiere escuchar de los dirigentes. Quieren que les hablen de las penas, de las tasas, de los problemas de salud. Si nos dedicamos a discutir procesos, o los precandidatos a decir: “cómo nos deben elegir, no entendemos lo que la gente quiere, temas. **CS**